

EN CRIPCIÓNES:
PAGO ANTICIPADO

En toda España, Ptas. 1.25
Número suelto, 0.05
Id. atrasado, 0.10

EL LIBERAL PALMESANO

DIARIO LIBERAL DINÁSTICO ILUSTRADO

Edición de la tarde para Palma

REDACCION Y ADMINISTRACION
S. Pedro Nolasco, 7
DIRECCION TELEGRAFICA:
LIBERAL-PALMA

Anuncios y suscripciones
al Administrador, Corres-
pondentes y en las principales
Agencias.

Interesantísimo

para los anunciantes
Según la nueva ley del timbre los anuncios en los periódicos deberán reintegrar al Estado con un sello de 40 céntimos de peseta por inserción.

COGNAC DELEYTO

Obtenido por destilación especial de Vinos Viejos legítimos de Jerez
Con aparatos privilegiados
Cognac Marca 1. LEON
CLASAS 1, 2, 3
EXTRA
Pidase en los establecimientos más acreditados de Ultramarinos, Cafes, Cervecerías y Restaurants.
A. Deleyto & C.
Jerez de la Frontera.

DINERO

Hay grandes cantidades para colocar sobre hipoteca al 5 y 6 por ciento.
Informes—Centro de Anuncios—Luz—21.

QUIEN NO ANUNCIA NO VENDE

Centro de Anuncios
Miguel Capó

Arrendatario de la sección de anuncios y reclamos de los periódicos EL LIBERAL PALMESANO, La Almudaina, La Última Hora y Heraldo de Baleares.

Se admiten anuncios para los demás periódicos.

Anuncios para la línea de Ferro-carriles é interior de vagones.

Se facilitan medios de anunciar en esta isla y continente.

21—Luz—21

Silencio estudiado

(De El Correo.)

Se habla mucho de la proximidad de la reunión de Cortes, de la aplicación de las reformas á Cuba, de la pacificación de aquella isla y hasta de los planes de Hacienda para el año próximo; pero no hay medio de conseguir que se trasluzca lo más mínimo del pensamiento del gobierno, si lo tiene, sobre problema tan inseparable de todos aquellos y de tanta importancia como el de las relaciones financieras en tre la metrópoli y la colonia, ó sea, el de cómo se ha de repartir entre una y otra los llamados gastos de soberanía y los de la Deuda pública.

Verdad es que no se debe extrañar el silencio del gobierno sobre las relaciones financieras, viendo que en la cuestión de las relaciones comerciales esta es la hora en que ni hace ni dice nada, á pesar de las repetidas y terminantes promesas de resolverla muy pronto, hechas por el Sr. Cánovas desde el verano pasado.

Pero dejando por el momento lo de las relaciones comerciales, no se comprende que en sueltos oficiosos se adelanten ideas sobre los proyectos de Hacienda para 1897-98, antes de resolver el problema de las relaciones financieras; porque cualesquiera que aquellos hayan de ser, tienen que partir de la solución que á este problema se dé.

El proyecto de presupuestos de la isla de Cuba para 1897-98, enviado por aquellas autoridades al ministro de Ultramar, y que éste tiene ya en su poder, presenta un déficit de 91 millones de pesos, ó 455 millones de pesetas.

Este proyecto está redactado en la misma forma que los de los años anteriores; esto es, como si no existiese la ley de reformas, y figuran entre los gastos los de la Deuda, Guerra, Marina, etc.; en suma, todos los que venía satisfaciendo el Tesoro de la isla.

Pero una vez publicado en la Gaceta el proyecto de reformas del señor Cánovas, y prometida por éste su próxima aplicación, no es séño prescindir de las consecuencias inclinables de estos hechos, de las que una de las principales es la transformación completa de aquel presupuesto, transformación que, según aquel proyecto, ha de afectar, aunque no se ha dicho en qué grado, al peninsular.

¿Cómo se ha de hacer, por tanto, caso de nada que se adelante acerca de éste, mientras no tenga formado su criterio el gobierno respecto á las futuras relaciones financieras entre España y Cuba?

Se dice, por ejemplo, que será preciso reforzar el presupuesto de la Península en 100 millones de pesetas.

¿Sobre qué cálculos, respecto á aquellas relaciones, se basa dicha cifra?

Mayor refuerzo que 100 millones hará falta en los ingresos del Tesoro de la Península, sólo por los aumentos que en los presupuestos peninsulares han tenido los gastos de Deuda, Guerra y Marina; de modo que, si se estimara que aquel refuerzo basta, habría que creer que para la formación del presupuesto prescindiría el Sr. Navarro Reverter de todo lo que á aquel pudiera afectar la aplicación á Cuba de las reformas.

Cuestión tan grave merece que se tomen la molestia de ilustrarla algo los periódicos ministeriales, que, si no son tardos ni perezosos para dar noticias de cosas que entretengan y distraigan la atención pública, aunque al parecer sean de carácter reservado, como, por ejemplo, la carta consulta del Sr. Cánovas al general Weyler, en cambio, parece que están amordazados cuando se les requiere á hablar de los asuntos que verdaderamente interesan al país.

Aclarando el asunto

Uñas frases mal interpretadas por un corresponsal, y que se atribuyen al Sr. Moret, han sido causa de que algunos periódicos pretendan vez en ellas lo que no existe ni ha podido existir, más que en la imaginación de los conservadores.

Como contestación á los comentarios que se han hecho y que hace dos días nos trasladaba el Heraldo de Baleares, basta con reproducir los párrafos del artículo que publica El Globo, párrafos que consideramos serán la opinión de la mayoría de nuestros amigos:

Respecto de las frases atribuidas al señor Moret, diremos que no nos parecen verosímiles. El elocuentísimo orador ha sido uno de los que con mayores bríos y más indiscutible fortuna han hecho la oposición al Gabinete. Su criterio bien conocido ha dado al partido liberal armas fuertes con que combatir á los conservadores. Nos parece, pues, que en las opiniones que se le achacan habrá que rectificar mucho, porque á veces, cuando se interpretan juicios ajenos, las palabras de los periodistas no responden fielmente al pensamiento que tratan de hacer público.

Respecto de la situación presente de los liberales, los comentarios tienen que ser más extensos, y antes de hacerlos, séanos permitido decir que sentiríamos excedernos en la franqueza; pero consideramos deber ineludible echar á un lado los convencionalismos y hablar con la ingenuidad que en las épocas críticas se impone como remedio efectivo para males profundos.

Nadie más obediente que nosotros á cuanto es dogmático en el partido liberal; ningún periódico más afecto que éste á la personalidad del Sr. Sagasta. Al lado de su persona y en defensa de sus ideas estamos y estaremos, pero por lo mismo que nuestros juicios, por ser nuestros, no sientan juriprudencia, vamos á emitirlos con la mayor buena

fe y con el único propósito de que puedan ser útiles á nuestros correligionarios.

Creemos que el partido liberal, por ser ahora de oposición, no puede vivir en actitud pasiva. La actitud pasiva consume el crédito y anula la energía. El partido que en ella vive comparte las responsabilidades sin tener esperanza de gozar las satisfacciones. Tal actitud quebranta en la penumbra; en una palabra, atrofia. Por eso se necesita que las Cortes se abran inmediatamente y que en ellas el partido liberal, exija cuentas al Gobierno y exponga enfrente de él su criterio propio.

Si el criterio, si, porque el partido liberal ni ha sido, ni es, ni será satélite del conservador; tiene en luz propia, con la cual, por cierto, se alumbran á la sazón los ministeriales. El partido liberal necesita frente á los conservadores afirmar su criterio democrático rectificando esa obra desastrosadora que ha servido para reanimar al mortecino carlismo con los tónicos facilitados en las regiones oficiales. El partido liberal debe ser el que implante en Cuba el régimen altamente descentralizado, base de la paz. El mismo partido tiene que pedir para Filipinas las medidas coloniales que contribuyan á engrandecer nuestras posesiones de Oriente. Y todo esto lo han de exigir nuestros correligionarios en el Parlamento, exponiéndolo allí primeramente, y pidiendo para su aplicación el Poder.

Además de la prerrogativa regia, existe la popular, y es necesario tener una y otra. La primera funciona con arreglo á las prácticas constitucionales; la segunda se obtiene combatiendo franca y razonadamente en la oposición y gobernando cuando se ocupa el poder.

Si creyéramos que el partido conservador podía conjurar los conflictos que pesan sobre el país, gravita la pena de que hubiese un partido más? Seguramente no. El partido liberal tiene bastantes diferencias con el que preside el Sr. Cánovas para sentir que ambos se confundan. El partido liberal no prolongará la actitud patriótica que las circunstancias le impusieron y que una generosa benevolencia ha dilatado, porque la prolongación podría acarrearle el grave perjuicio de verse divorciado de la opinión pública, que reclama procedimientos nuevos y hombres distintos de los que á la sazón gobiernan.

El no haber obtenido contestación á una pregunta que hicimos, nos induce á sospechar que la vitalidad de esta situación se hace depender del deseo de no disolver las Cortes actuales. Acaso se piensa: «No conviene que estas Cortes, que no cuentan todavía un año de edad, perezcán.» Por si nuestros recelos fueran fundados, vamos á usarlos como base de argumentación.

Cometido el yerro, que nunca se lamentará bastante, de haber disuelto las Cortes pasadas, el Gobierno actual, que recibió de ellas apoyo ingratamente desconocido, debiera estar obligado á la recíproca atención. Si lo está ó no, cosa es que no hemos logrado averiguar; pero que, después de todo, nos nos importa poco, porque los liberales, para gobernar, necesitarán Cortes nuevas, teniendo en cuenta que el Sr. Sagasta no es como el Sr. Cánovas, que vive en el poder con el Parlamento en perpetua clausura. La vitalidad de las Cortes no debe contarse por años, sino por acciones. Cada Parlamento tiene una misión que cumplir. El actual no ha cumplido casi ninguna, porque su constitución, defectuosa de origen, le invalida para el cumplimiento de los destinos que las circunstancias les señalan.

Es necesario realizar la obra reformadora en Cuba; y pueden hacer esto unas Cortes á las cuales sólo un partido antillano acudirá? Cuando se habla de concordia entre los partidos de Cuba, pueden estar fuera de las Cámaras los que no son constitucionales? En Puerto Rico se intenta también la obra de transformación; ¿y pueden seguir excluidos de la representación nacional los liberales boricuinos? Aquí mismo, en la Península, los republicanos se alejaron de la lucha electoral y falta su concurso parlamentario, que estimamos conveniente; ¿puede decirse que la opinión entera se manifiesta en las Cámaras? No, seguramente.

De modo que si para evitar un cambio de política no hay otro motivo que el deseo de no convocar Cortes nuevas, el motivo, más que para usarlo en contra de la crisis, nos parece útil para favorecerla.

Hacen falta Gobierno nuevo y Cortes completas. Esto dice el país, que espera sin duda ver cómo los liberales, realizando sus aspiraciones, combatiendo los errores de los que gobiernan y exponiendo sus opiniones propias, preparan la sustitución demandada por el bien de la patria y de las instituciones.

Los rifeños

El laúd "María de los Angeles,"

Según noticias recibidas de Málaga, los moros de la kábila de Bocooya han realizado un nuevo atentado.

El laúd inglés María de los Angeles zarpó hace días del puerto de Gibraltar con rumbo al de Arhucemas, llevando un cargamento de sal y petróleo.

A consecuencia de haber calmado el viento, quedó completamente parado cerca de esta última plaza. Apercibidos los moros de ello, se echaron al mar en gran número, y rodearon la embarcación haciendo infinidad de disparos sobre ella.

Visto esto por los tripulantes del laúd, y comprendiendo que toda resistencia era inútil contra aquella avalancha de piratas, se ocultaron en el fondo de la nave para librarse de las bajas de los rifeños.

Por fortuna, cuando éstos iban á abordar el barco, una racha de viento puso en marcha de una manera rápida, librándose así de una muerte segura.

El casco y las velas del *Maria de los Angeles* están acribillados á balazos.

El hecho ha producido gran indignación. Por las autoridades inglesas y de Arhucemas se instruyen diligencias.

Nuestras guerras

De Cuba

Noticias oficiales

«Habana (sin fecha).—(Recibido el 11 á las 7,40 tarde).—General Segundo cabo á ministro Guerra.

General en jefe desde Píacetes, dice: «En Cuba, sin novedad. En Manzanillo, racionados Suíes, Santa Rita y Juaní.

Dispersando pequeñas partidas y destruyendo trincheras y reductos, se racionaron Cauto y Guamo.

Van presentados en Bueycito con diez familias. En Spiritus, los batallones de León y Tetuán, y escuadrones de Camajuani y Hernán Cortés, conduciendo convoy á Arroyo Blanco, cogieron cinco muertos, identificados dos, destruyendo campamento del cabecilla José Miguel Gómez, y ocupando documentos.

Preparase operación sobre Reforma con dos columnas por Teresa y Trilladores, por si hubiera concentración de las fuerzas dispersas de Maximo Gómez.

Fuerzas que protegen instalación heliográfica, destruyeron prefectura de Arroyo Azul, cogiendo 250 reses.

Batallones Isabel II y Murcia en extensos reconocimientos por Espinosa, Jobosí, Nuevas, Sabana Grande, Tigra y Sierra Moneses, hasta Madrugada, sostuvieron constantes tiroteos, cogieron seis muertos y un prisionero, destruyeron prefectura, documentación, imprenta, carpintería y tabaquería. Las columnas tuvieron un muerto y un herido.

En Nillas, el batallón de Barcelona destruyó prefectura de Aguaíca, cogiendo un muerto y 22 caballos. Concéntrese varias familias.

Batallón de la Princesa y guerrilla de Sabana (Camajuani), batieron partida en Movida, cogiendo seis muertos, uno titulado teniente, otro prefecto, armas, municiones y documentos. Por nuestra parte dos guerrilleros heridos.

Batallones del Rey y Mallorca en reconocimientos por Plátano y cafetal Gonzalez, tuvieron tiroteos é hicieron un prisionero.

En Guafinas y lomas Relámpago, hicieron un muerto y un prisionero herido, recogiendo 40 personas, armas y caballos.

Grupo insurrecto en Qualbairo, llevándose buques, fué alcanzado por guerrilla, recuperando las reses en loma Laura, haciéndole bajas y cogiendo dos caballos con monturas. La guerrilla tuvo un sargento y un guerrillero heridos.

Guerrilla de Sierra Maestra batió en Laguna Monto á la partida Robau, cogiendo seis muertos, armas, municiones y caballos. La guerrilla tuvo al teniente Soto y un guerrillero heridos.

Fuerzas de Soria en reconocimientos por lomas de la Concha y Prieto San Juan Feraz, destruyeron campamento, cogiendo un muerto.

Batallón Llerena, en tiroteo en Sabanilla, tuvo dos heridos.

Fuerzas del destacamento de Yaguramas en la Rosita dispersaron un grupo. Presentados en Villas 18.

Una carta del «New York Herald»

El corresponsal del citado periódico, que está publicando una serie de cartas en las que se ocupaba detenidamente de los insurrectos cubanos, dice en uno de sus últimos artículos lo que á continuación insertamos:

«El hecho de que en esta intrincada espesura puedan hacer los españoles lo que les place, cuando una emboscada bien preparada podría fácilmente aniquilarlos, no es muy halagüeño para la causa cubana.

Los cubanos han declarado en todas ocasiones que á los prisioneros españoles se les trataba siempre bien. Me dice el capitán Smith, segundo jefe de la escolta de Máximo Gomez, que á más de la mitad de la guarnición española que se rindió en Guaimaro se ha dado la muerte con fútiles pretextos mientras se la conducía á Santiago de Cuba, á donde fué destinada con objeto de que se empleara en el cultivo de cereales y verduras para proveer al ejército cubano.

En conjunto, la campaña de Máximo Gómez no es más que una farsa. No invade á Matanzas ni á la Habana, no podría hacerlo aunque lo intentara, porque no tiene ni gente ni caballos para tal expedición hostil. Sé muy bien que lo que digo ha de ser discutido, pero es ya tiempo de que se diga toda la verdad.

¿Por qué Mayía Rodríguez, á quien se ha puesto al frente de las fuerzas insurrectas de las provincias de Occidente, no emprende operaciones activas? Está aquí, inactivo, alegando el pretexto de la reorganización de fuerzas, gastando un tiempo que es precioso, y esperando el auxilio de los Estados Unidos á la causa cubana.

Jamás ha existido un ejército que necesite tanta reorganización como el cubano. Sus jefes están siempre ocupados en la reorganización.

El gobierno civil de los cubanos parece haber sido creado con el solo objeto de dar mayor fuerza á su petición de ser reconocidos como beligerantes. Todos los cubanos inteligentes que prefieren quedarse á retaguardia, han encontrado en él puestos que les libran del servicio en filas.

A pesar de esto, hay que reconocer que en el Camagüey y en Oriente el gobierno insurrecto está firmemente establecido, y funciona con regularidad fuera de las poblaciones grandes ó importantes que ocupan los españoles. El gobierno no tiene residencia permanente, y la capital está siempre allí donde el presidente se decide á plantar su tienda de campaña.

Cree el corresponsal, que si los cubanos se persuaden de una vez para siempre que los Estados Unidos no intervendrán, combatirán, y probablemente adelantarán algo y ganarán también en estimación ante el mundo.

Por último dice: «Contra lo que es opinión general, los españoles no abandonarán á Cuba sin una agonía muy dura. Tuva ocasión de hablar con varios oficiales cuando fui por tran á Cienfuegos, y todos convienen en afirmar, que se batirán sin sueldo antes de consentir que los insurrectos triunfen sin batirse.»

Nuestro Ejército en Cuba

Un periódico de la noche publica un telegrama de Cuba, en el que se dice lo siguiente acerca de nuestro Ejército en la gran Antilla:

«A cada momento se habla en la Península de este Ejército, como constituido por más de 200.000 soldados peninsulares.»

Jefes distinguidos se quejan de que al formular apreciaciones no se tome en cuenta el verdadero contingente útil.

Según los informes que he adquirido, y creo autorizados, las expediciones hasta fin de Diciembre del año último arrojan la cifra total de 190.413 soldados.

Desde principios de Marzo de 1895 al 15 de Marzo de 1897, murieron en los hospitales 16.683, á consecuencia, en su mayor parte, de enfermedades y otros de heridas.

Respecto á los fallecidos en el mismo campo de batalla, sin ingresar, por tanto, en hospitales, no he podido realizar estudio alguno, porque sería preciso tener á la vista todos los partes de los jefes de columna; pero la cifra no es de gran importancia, relativamente considerada.

Las estadísticas que he logrado examinar acerca de los soldados que regresaron á la Península por enfermos ó inútiles, ascenden un total de 10.138.

Puse gran empeño en concretar el número de soldados peninsulares que se encuentran en la actualidad en la isla. Como es natural, no han podido suministrarse cifras cerradas, porque en un período de tanta movilidad es imposible llevar los estados de fuerza al día.

Sin embargo, cediendo que con poco riesgo de error puede cifrarse en 165.000 el número de soldados procedentes de la Península que se encuentran en la actualidad en la isla.

Medida conveniente

El mismo diario, en el telegrama anteriormente citado, añade:

«Desde mi llegada á la Habana me esforcé en recoger apreciaciones de médicos y jefes distinguidos sobre la importancia del número de soldados que convendría reexpedir á la Península en los buques que al efecto se preparan.»

La resultante de estas opiniones es que antes del desarrollo del vómito y las fiebres palúdicas por las grandes lluvias, deberían volver á la Península los soldados que por enfermedades, predisposiciones reconocidas, estado anémico ó tuberculoso llevarían los hospitales durante el verano, con riesgo de su vida y aumento alarmante de las cifras de mortalidad.

Razones de humanidad y de economía justifican esta medida, que habría de alcanzar á 35 ó 40.000 hombres.

Si el Gobierno aceptase tal criterio, el Ejército de la isla excedería aún entre fuerzas regulares é irregulares que inspiran absoluta confianza, de 160.000 hombres, en su mayor parte acclimatados y con vigor físico acreditado, por la selección.

Con tales elementos bien dirigidos, se estima aquí que habría muy bastante para combatir á los rebeldes, no ya mirando las cosas desde el punto de vista del optimismo oficial, sino apreciando la situación del enemigo tal cual ella es, por virtud de los quebrantos que produjeron entre los insurrectos los combates, las persecuciones y batidas por zonas, las pérdidas de cabecillas, la destrucción de recursos y otras múltiples causas.

Esta reexpedición permitiría al personal sanitario cumplir sus penosos y difíciles deberes en condiciones menos felicitivas, facilitando asimismo las funciones administrativas y el mando de las fuerzas militantes.

De Filipinas

Telegrama oficial

«Manila 11 (11,55 mañana, recibido el 11 á las 11,40 noche) —Capitan general á ministro Guerra:»

Partida que asaltó Lupao (Nueva Ecija) ha sido batida por Guardia civil en San Juan de Guimba, haciéndoles cinco muertos. Otro grupo de la misma, alcanzado en San Antonio, dejó otros muertos.

En el resto de las provincias sin novedad.

Presentados hasta hoy en Noveleta, 2.620; en San Francisco, 422; en Imus, 616 entre hombres, mujeres y niños; hoy en Taal, 13; en la provincia de Manila, 1.142, la mayoría hombres; en Dasmariñas, dos; en la provincia de Laguna, 249; en Bulacán, 132, y en reconocimiento entre barrancos Salitran 6 Imus, 1.300 personas.

Algunos grupos hostilizaron la columna tratando de impedir presentaciones, siendo dispersados. —Polavieja.

El sargento Polavieja

Del Diario de Zaragoza tomamos lo siguiente: «Extraño es que en estos días en que tanto se habla del ínster caudillo, que tan honrosamente representa á España en el Archipiélago filipino, no haya recordado la prensa madrileña la arcedota del sargento Polavieja en la gloriosa epopeya de la guerra de Africa.»

En aquella época las kábilas rifeñas habían inferido un grave insulto á España. El noble conde de Lucena, encalzando por debida senda la explosión del sentimiento de la Patria herida, dispuso aquella serie de jornadas gloriosas, tan admirablemente descritas por D. Pedro Antonio de Alarcón, en su «Diario de un testigo de la guerra de Africa.»

Eran aquellos días, en que todos los pueblos, aun en la más insignificante aldea, se hacía la recluta extraordinaria para las filas de los bravos que morchaban allende los mares á defender la bandera roja y amarilla.

Entonces ingresó como soldado voluntario el hoy general D. Camilo Polavieja.

A los dos meses había contraído méritos para que le nombraran cabo segundo. A los cuatro meses, y por igual causa, era cabo primero, después de propuesta igualmente honrosa.

Marcó al lugar de más peligro con el primer batallón de su regimiento, y habiendo asistido á una carga á la bayoneta dada contra los marroques en el monte de las Monas, penetró solo el sargento Polavieja entre las filas enemigas, siguiéndole el grupo de bravos á quienes mandaba.

Por un milagro salieron todos con vida. El general O'Donnell, al tener noticia de tan señalado acto heroico, pidió que se le presentara el que lo había llevado á cabo.

—Sargento— dijo nuestro biografiado al héroe de Tetuán,—los temerarios se exponen á ser fusilados. Conozco el comportamiento de usted, y...

—Mi general—contestó Polavieja,—como soldado estoy siempre á las órdenes de mis jefes.

—Por su conducta merece usted...

—Lo que haga V. E. siempre será justo.

—Merece usted ser sargento primero, y que el general en jefe estreche su mano. Hombres así son la gala del Ejército: ¡es usted un valiente!

Y el héroe de entonces y el héroe de ahora se dieran la mano al tiempo que allá lejos sonaba el clarín guerrero y ondeaba en los baluartes la bandera roja y amarilla. ¡Y el sol africano contemplaba tan grata escena, llenando el ambiente de viva luz!

Asistió Polavieja á la batalla de Wai Ras, donde vertió su sangre en el lugar del combate, obteniendo, por tal motivo otro ascenso y otro título de gloria.

El general Lachambre en Manila. Organización provisional

Un periódico madrileño publica las siguientes noticias de Filipinas.

«El general Lachambre se encuentra en Manila para despedir al general Polavieja y esperar la llegada de Primo de Rivera.»

Sin perjuicio de la nueva organización que acordó el general Primo de Rivera á su llegada, ha dividido Lachambre interinamente las fuerzas que mandaba en cinco brigadas independientes.

La brigada Ríos operará en la región central de la isla de Luzón.

La del general Jaramillo en la provincia de Balangas.

La de Rufi Saral de establece su cuartel general en Silang.

La de Paeter operará en Imus.

Por último, la del general Suero, se instalará en San Francisco de Malabón.

Estas tres últimas brigadas destacarán pequeñas columnas que limpien de rebeldes las zonas próximas á las poblaciones en que tendrán su cabecera.»

Junta de protección al soldado

Turno de vocales durante el presente mes para el reparto de socorros:

- D. Enrique Raig, Palacio Episcopal.
Mariano Zaforteza, San Felio 2.
Ramon Soler de la Plans, Ribera.
Gerónimo Castaño, San Miguel 30.
Manu 1 Peña, Molineros 12.

Estos señores admiten donativos en sus respectivos domicilios.

Palma

D. Joaquín Iglesias, dueño de la acreditada panfitería y sistrería de la calle de Gererols, nos participa haber recibido un numeroso surtido de géneros del país y del extranjero propios para la presente estación de verano.

—El vapor Luvio ha llegado á las siete de esta mañana al puerto del Grao (Valencia) sin novedad.

—Hoy es esperado en este puerto el vapor francés Villa d'Alger que conduce un centenar de turistas, los cuales, como dijimos, se proponen visitar los monumentos más notables de nuestra ciudad y algunos pueblos de la isla.

—Servicios prestados por la guardia civil:

La del puesto de Petra da cuenta de haber denunciado al alcalde de la misma á un sujeto vecino de la misma á quien sorprendió apacentando sus ganados en el predio San Cos de aquel término municipal.

Por la del puesto de Mabón fué entregado al Juez de primera instancia de aquel partido un sujeto que intentó suicidarse.

—Percances de la bicicleta:

El joven procurador Don Bernardo Gomila tuvo ayer por la tarde la desgracia de caerse en el Centro velocipedista, mientras se estaba ejercitando en el manejo de la máquina, con tan mala suerte, que resultó con el brazo izquierdo fracturado.

Inmediatamente fué trasladado al pabellón de la sociedad, acudiendo los médicos señores Maliberty y Ogazon quienes le practicaron la cura correspondiente.

Uno de los concurrentes, que acudió á auxiliar al señor Gomila, sufrió la luxación de un pié.

Deseamos pronta curación.

Sineu

El mercado celebrado el miércoles estuvo muy poco concurrido.

De los corderos presentados se han vendido pocos.

Los cereales alcanzaron los siguientes precios:

Trigo, á 18'00 pesetas.—Candeal, á 18'25 id.—Cebada del país, á 10 id.—Avena, á 8'50 id.—Garbanzos, á 20 id.—Maíz á 14'50 id.—Habichuelas (confita), á 30 id.—Idem blancas á 25'50 id.—Frijoles á 29'50 id.—Habas ordinarias á 16'50 id.

Boletín meteorológico

Día 14 Abril —9 mañana

Table with meteorological data: Barómetro (770.2 mm), Termómetro seco (10.4 gdc), Id. húmedo (9.8), Mínima (9.0), Reflector (7.0), Dirección del viento (N.O.), Ascenso del barómetro en 24 horas (10 m m), Descenso del barómetro en 24 horas (4.1).

Sección oficial

Extracto del Boletín

En el Boletín Oficial de la provincia, número 4716, correspondiente al martes último se publica:

Precios de artículos de consumo.

Subasta del aparejo y demás efectos pertenecientes á un falucho apresado con tabaco de contrabando por la escampavía Pez en el Calon llamado Fornás.

Otra de los de otro falucho, apresado por la escampavía Constante, también con tabaco, en el lugar denominado Punta del Caballo.

Otra de un edificio del Estado.

Llamamiento á los mozos Antonio Febrer Moll, Miguel Homar Simonet, Jaime Juan Salvador Expósito, Antonio Vaquer Rotger, Sebastian Barceló Barceló, José Mateu Palou, Matias Villalonga Cirer y Luis Villalonga Mercor, para que se presenten en la alcaldía de Palma, so pena de proceder contra ellos con arreglo á la ley de reclutamiento.

Ariendo de los derechos de consumo en San Juan Bautista (Ibiza).

Invitación á los industriales que quieran participar conciertos de consumos con la municipalidad de Campanet.

Subastas de derechos de consumo en Ercora y Sineu.

Exposición del reparto adicional al del impuesto de sal en San Juan.

Venta de una finca situada en el término de Algaida.

Item de otra, situada en el de Pollensa.

Aviso judicial á D. Luis Juan Ribas, interesado en el avalúo y subasta de una casa de Manacor.

Reglas para la presentación de instancias por los maestros que solicitan por concurso escuelas públicas vacantes.

En la sección de la Gaceta se inserta una relación de escuelas vacantes.

Se alquila

un espacioso 2.º piso de buenas condiciones, con agua de fuente, gran terrado á piso y vistas á un jardín.

En el principal del número 23 de la Calle del Campo Santo informarán.

Telegramas

de los corresponsales de El Liberal

Madrid 15, 3'45 m.

Un telegrama oficial expedido en la Habana dice que desde Manzanillo han sido racionadas todas las baterías.

El enemigo defendió los pasos que tenía atrincherados, habiendo colocado siete petardos, de los cuales solo tres estallaron.

Al regreso por el Rio Cauto el enemigo hostilizó á las tropas, causándonos siete muertos y veinte y cinco heridos.

Dos insurrectos tuvieron que retirarse con grandes pérdidas.

En Catalla han ocurrido muchos encuentros, en los cuales tuvo el enemigo noventa y nueve muertos y muchos heridos.

Se ha ordenado el avance hacia las Villas con objeto de batir al cabecilla Máximo Gomez si estuviera concentrado y dispersar los grupos existentes en dicho punto.

Perez.

Madrid 15, 3'45 m.

Das noticias que se reciben de Manila dan cuenta de que mil quinientos rebeldes penetraron en Lope de Tabagas, cometiendo muchas atrocidades.

Han empezado con toda tranquilidad sus faenas agrícolas, los habitantes de la provincia de Cavite.

Perez

Ultimas cotizaciones

Proporcionadas por la AGENCIA FUSTER

Valores locales

Table with local values: Crédito Balear (51), Cambio Mallorquín (51), Fomento Agrícola (66), Ferrocarriles de Mallorca (31), Alumbrado por Gas (80), Salinas de Ibiza (200), La General Mallorquina (00), Bonos municipales (34), La Isla Marítima (48), Banco de Préstamos y Caja de Ahorros (3).

Valores públicos

Madrid 14, 4 t.

Table with public values: 4 p interior perpétuo (64.45), 4 p exterior perpétuo (77.55), 4 p amortizable (76.85), Cubas (78.05), Banco de España (78.05), Tabacos (28.05), Francos (28.21), Libras (28.21).

Barcelona 14, 4 t.

Table with public values: 4 p interior (64.52), 4 p exterior (77.50), 4 p amortizable (76.85), Cubas 86 (94.31), Coloniales (23), Francias (78.50), Madrid (60.50), París (60.50), Renta Francesa (60.50), Londres (60.50).

PURIFIQUE Vd

EL AIRE PAPEL DE ARMENIA

quemando el aire quemando

El mejor de los DESINFECTANTES



En interés de los enfermos y personas que les cuidan, los médicos recomiendan purificar el aire quemando

PAPEL DE ARMENIA

Venta: Farmacias, Droguerías y Perfumerías POR MAYOR: CEBRIAN Y C. - BARCELONA

100.000 duros

para colocar sobre hipotecas.—Informes: Centro Anuncios, Luz, 21.

Edición de la tarde

JUEVES 15 DE ABRIL DE 1897

Razones....

y verdades

Huye el *Heraldo* al contender con nosotros acerca de la parcela, de la dicha parcela en cuestión.

Es natural ¿qué otro camino podía adoptar mejor este colega?...

El, que en todos y cada uno de sus números canta las excelencias del procedimiento conservador sublimando á diario los prestigios, la altura de miras, la pulcritud intachable de los sucesos del Conde de Sallent, se ha visto cogido por las Matemáticas de EL LIBERAL y considerando al descubierta mucho de lo que tiene interés en ocultar, vuelve grupas y renuncia los honores del debate.... sin duda por aquello de que *peor es moruello*.

Ns queremos sobar más tan onojoso asunto dice el colega.

Y para justificar su retirada, acude al subterfugio de siempre manifestando que ya ha convencido á la opinión.

Lo que en manera alguna puede el *Heraldo* comprender, es que nos resistamos á dar crédito, mejor dicho á conceder autoridad para los efectos de hoy, á una lista de precios acordada hace unos cuantos años por tres arquitectos y seis maestros de obras con título.

Eso que si no lo pasa el colega.

Y la razón de ello es muy clara: Si aceptásemos nosotros la lista consabida, no habría para qué discutir, y en cambio nuestra conformidad coadyuvaría á la demostración de... eso que el *Heraldo* pretende demostrar.

Pero no menos obvia es la lógica en que se funda nuestra negativa.

Tal vez por esto, por ser *lógica*, no es materia apreciable para el diario conservador.

Nosotros rechazamos la nota de justiprecios con que tan encariñado se muestra y sobre la que basa el *Heraldo* toda su convincente argumentación, porque tiene un vicio de origen que por sí solo la invalidaría: porque está hecha con la idea preconcebida de que en los más de los casos el pagano sea el Ayuntamiento.

Y la rechazamos además porque atemperándose á los precios reinantes hace seis ó siete años, hoy está fuera, absolutamente fuera de la realidad.

Desde la fecha á que este justiprecio se remonta, ha sufrido la propiedad—y esto nadie lo ignora ni puede dudarlo el *Heraldo*—oscilaciones extraordinarias y una depreciación notabilísima.

Y como esto acontece muy á menudo, de ahí el que toda tasación haya de tener por base, no precios deducidos por consideraciones teóricas y convencionales, sino el precio de las últimas ventas en el campo de la realidad.

Si á la realidad quisiera el *Heraldo* atemperarse, indicaríamosle un ejemplo que confirma en un todo el criterio sostenido por EL LIBERAL; le citaríamos al colega, el precio á que ahora, hace muy pocos meses se vendió—en cuanto al solar y deducido el valor de las construcciones—la casa mejor situada de la calle de la Unión, la que forma esquina con la de San Jaime.

¿Sabe el *Heraldo* á cómo resulta el precio medio del solar en cuestión, según esa venta? Pues á 48.13 pesetas el metro cuadrado.

Y téngase en cuenta que, como hemos dicho, la casa aludida ocupa sin duda alguna el mejor punto de la calle de la Unión.

Segun el peritaje que, para el caso concreto de la parcela del Sr. Ribot, tanto entusiasmo á nuestros adversarios, corresponde al metro cuadrado de dicha parcela un valor de 156.25 pesetas.

No es *moco de pavo*, como diría el *Heraldo*, la diferencia.

No van para el diario conservador las consideraciones apuntadas; el colega no ha de querer convencernos y nosotros no hemos de perder el tiempo en procurarlos.

En nuestro número del martes ofrecimos ocuparnos de nuevo de este asunto para ratificar nuestra opinión y para dejar bien sentados acerca de ella los puntos sobre las ías.

Esto es lo que deamos hacer en este artículo.

En cuanto al *Heraldo*, solo una cosa hemos de consignar: que no vale escurrir el bulto, al sentirse cogido, so pretexto de que está *sobado el tema*, de que está *convencida la opinión* ó de que *las comparaciones son odiosas*.

Quando el diario conservador arrojó la primera piedra en este asunto para fulminar acusaciones y deducir responsabilidades, había de hacerlo con firme propósito y arrastrando con seguro criterio todas las consecuencias de su conducta.

O debió callarse, si tenía, como tiene, el tejado de vidrio.

¿Quiere el colega que el público estime la eficacia de su campaña y la pulcritud de sus intenciones en el asunto que nos ocupa? Pues establezca un criterio y juzgue con arreglo á él lo mismo á los unos que á los otros.

Explique los abusos que tiene en casa; díganos porqué caracterizádsimos prohombres del partido conservador dejan que sus colonos cultiven y aprovechen y explotan en provecho propio parcelas del Estado que no tienen ni siquiera el derecho de ocupar; díganos porqué alguien muy afecto al *Heraldo* utiliza sin título legal alguno que para ello le autorice y cual si fuera de su exclusiva propiedad, el baluarte de Chacón, que no es ni más ni menos que una parte de las murallas pertenecientes al Estado también, y en cuanto al uso, propias de todo el vecindario.

Expliquemos satisfactoriamente todo eso y algo más que nos proponemos indiarle; y cuando así lo haya hecho, entonces tendrá autoridad ante el país para realizar ciertas campañas, para discutir el precio de parcelas que afectan al señor Ribot, para hablarnos de moralidad administrativa y para erigirse en protector indiscutible de los intereses del pueblo.

En broma

Gran día ha sido el de ayer para las personas que estrenaron prendas.

No hay nada más desagradable que estrenar ropa y no poderla lucir, ó ponerse un traje nuevo y que se le moje á uno. Ayer no ha sucedido esto, y por calles y plazas han circulado gran número de personas con trajes nuevos, rindiendo culto á la famosa sentencia que se atribuye á un sastre casado con una moza lista, y que dice así:

«Domingo de Ramos, quien no estrena no tiene manos.»

¡Qué hermoso aspecto ofrecen la calle de Alcalá, Recoletos, el Retiro y la Castellana! ¡Cómo iban las de Babuchillo! ¡Qué sombreros los de las señoritas de Pebelet! ¡Qué terno color tórtola contrariada el que lucía el joven Traspuntín, empleado en la sociedad arrendataria de las esillas nacionales con humo!

El mismo en persona había adquirido la tela en un seldo, no sin pedir antes una muestrita para que la vieran en su casa y emitieran su opinión las personas competentes.

—El color es algo mancha lizo—había objetado la mamá.

—Pero muy elegante y muy señor—hubo de replicar el tío de Traspuntín, que ha sido uno de los hombres que mejor han vestido en toda la provincia de Guadalajara.

Antes de decidirse por la tela, la mamá quiso ver «si perdía» y la lavó, poniéndola después al sereno. Al día siguiente fue á recogerla y vió con verdadero gusto que no había sufrido el menor *desdoro*.

En vista de lo cual el joven corrió á casa del saldista y se hizo dueño de las varas necesarias para un traje compuesto de pantalón, chaleco y chaqué.

De casa del saldista, fue á ver á uno que toca el cornetín en una murga de las mejores y además trabaja de sastre en su domicilio, Pingarrona, 95, 3.º interior.

—Aquí me tiene Vd., Sr. Baldomero—dijo Traspuntín.—Me va Vd. á hacer un traje de primera para el Domingo de Ramos.

—¡Buen general!—exclamó el sastre musical contemplando la tela con aquella mirada de artista que le es propia.—Pero para el Domingo de Ramos no lo va Vd. á tener.

—¿Qué no? ¡No me asesine Vd., Sr. Baldomero!—dijo Traspuntín con voz apagada.

—Mire Vd.—agregó el sastre lírico.—Tengo entre manos esta levita, que la quiere estrenar el sábado en el Ayuntamiento D. Veremundo el concejal, porque dice que el nuevo alcalde *esije* que los concejales vayan decentes á las sesiones. Además, el viernes tenemos que ir á tocar á una tienda de efectos finémbres que se abre en la plazuela de la Paja.

Traspuntín, muy contrariado, se desató en improperios contra el concejal y contra la nueva empresa funeraria, y entonces el Sr. Baldomero le prometió que velaría si fuese preciso, y que podía contar con el terno, siempre y cuando le llevase los forros aquella misma tarde.

Corrió Traspuntín en busca de los forros de sateá, imitando sateá, y al día siguiente tuvo la dicha incomparable de que el Sr. Baldomero le probara el chaqué, que le estaba, que ni pintado.

—¡Vaya una prenda!—decía el Sr. Baldomero contemplando su obra.—Si yo tuviera *protección*, que no la tengo, me iba á poner en la Puerta del Sol.

—¿A qué?—preguntó Traspuntín con la mayor inocencia.

—A trabajar de sastre y á quitar muchos moños. ¡Mire Vd., qué caída de solapa! Esto no hay quien lo beba, aunque me esté mal el decirlo. ¿Lo tira á Vd. del sobaco? ¿Está bien del *largor*? ¿Lo arre dondeo más los faldones por detrás?

Después de un cuarto de hora de prueba, Traspuntín salió de aquella casa rebosando júbilo ante la formal promesa de que el traje estaría acabado sin falta para el Domingo de Ramos, á eso de las nueve de la mañana, más bien antes que después.

Y, efectivamente, el domingo, á las ocho y cuarenta y tres minutos de la mañana, llegó el Sr. Baldomero á casa de Traspuntín con las tres prendas, y estuvo presente mientras se las ponía, y de ellas hicieron grandes elogios la mamá del interesado y el tío de Guadalajara.

Para salir Traspuntín á la calle con su terno color de tórtola, y todos cuantos le veían se le echaban á reír en las barbas; y dijo una chula al verle pasar:

—¡Ay, hijol! Si parece Vd. un palomo triste, con la cola caída!

LUIS TABOADA.

El cielo en Abril

El mes que ha comenzado será particularmente favorable á los que gusten de contemplar las estrellas, si las nubes se lo permiten.

Más dichosos que Copérnico, el cual se dice que murió con la pena de no haber podido ver á Mercurio á simple vista, podrán los aficionados disfrutar del espectáculo del minúsculo planeta.

Y no como un punto luminoso insignificante, de luz débil y apenas visible, sino como una de las más hermosas estrellas del cielo.

Mercurio brillará más que el Aldebarán (de la constelación del Toro), la de más destellos de sus vecinas, y aparecerá al Oeste de ésta y de las Pleíadas.

Desde el 22 de Abril al 2 de Mayo podrá contemplarse á Mercurio, durante más de dos horas, después de ponerse el sol.

Y se observará una circunstancia muy excepcional, cual es la llegada de Mercurio á la misma región que Venus del 13 al 20 de Abril.

Mercurio pasará el 17 al Sur de Venus y á una distancia aproximada de diez veces el diámetro de la luna; de modo, que el lucero de la tarde, que actualmente brilla en el horizonte con incomparable belleza y para dicha época conservará todavía gran fulgor, podrá servir de guía para encontrar fácilmente á Mercurio.

Venus ofrecerá en Abril la circunstancia curiosa de la rapidez con que se hará invisible por la noche, tras los cuatro meses de visible esplendor con que la hemos contemplado admirados todas las noches, como la joya más bella del firmamento.

Todavía, á principios de Abril, no se pondrá Venus sino tres horas y media después del sol, pero su carrera por la bóveda celeste se reducirá á dos horas el día 17, una hora el 24 y tres minutos el 30 de Abril. Los que quieran contarle sus penitas al lucero de la tarde tendrán que aprovecharse de las dos primeras decenas del mes actual, porque después, sino es con un buen antejo, les será difícil alcanzarle.

El astro de la guerra, Marte, reemplazará á Venus, como la estrella más hermosa en el occidente del cielo, tras la puesta del sol. Dios haga que este brillo extraordinario del marcial planeta presagie nuevas victorias nuestras en las guerras de Ultramar.

Al comenzar Abril brillará Marte hasta las dos de la mañana, que desaparecerá bajo el horizonte, y hasta la una á fines del mismo mes.

Su luz roja y su brillo extraordinario le distinguirán fácilmente de las estrellas, sus vecinas, de la constelación de Géminis, que son todas blancas y lucen menos que Marte. No muy lejos, á la izquierda de Marte, brilla en todo su esplendor Júpiter en medio del cielo al comenzar la noche, sin que su posición cambie mucho de la que tiene este mes.

Los días mejores para observar á simple vista ó con anteojos de muy poca potencia algunos satélites de Júpiter, serán, á eso de las once de la noche y mirando á la derecha del planeta, el 1 de Abril, del 7 al 15, el 22 y del 26 al 30. Para encontrarlo á la izquierda del 1 al 6, el 11, el 12, del 17 al 23 y el 25 y 26.

De todo el año 1897, durante el mes de Abril es cuando se ve más abierto el maravilloso anillo de Saturno, y por feliz coincidencia es este uno de los tres meses del año en que Júpiter se ve más largo tiempo durante la noche.

Si la atmósfera continúa tan despejada como estas últimas noches y la temperatura tan deliciosa como la que disfrutábamos hace una semana, Abril, será un mes muy á propósito para pasarse la velada viendo las estrellas. B.

Guerra periodística en Nueva York

El *New York Herald* nos da cuenta de un suceso verdaderamente interesante.

Trátase de la guerra sin cuartel emprendida por los periódicos neoyorkinos que alardean de serios contra aquellos otros como el *World* y el *Journal* no perdonan medios para atraer la atención del público, ya dedicándose al servicio de todas las malas causas, como ha sucedido recientemente con sus campañas en pro de *jingoisimo* y de los separatistas cubanos.

Los primeros disparos contra el *World* y el *Journal* los hizo el *Sun*, imitándole en seguida *The Press*, *Commercial Advertiser*, *The Times*, *Mail and Express*, *Evening Post* y *The Tribune*.

A la lucha literaria siguió la maniobra oculta, cuyos primeros resultados se tocaron bien pronto.

Los periódicos colocados en entredicho fueron excluidos de la venta en varias librerías, prohibiéndose su lectura en los principales clubs y asociaciones religiosas de Nueva York. El periódico que inició la campaña publicaba diariamente la lista de los centros y librerías que practicaban la excomunión dirigida sobre los diarios *sensacionalistas*.

Esta situación la ha venido á agravar el *bill* presentado en el Parlamento por Mr. Ellsworth, y que tiende á prohibir se inserten en la prensa retratos ó caricaturas de ningún ciudadano del Estado de Nueva York, sin el correspondiente permiso de la persona interesada.

En el mencionado proyecto se impone una multa de 1.000 pesos á los contraventores de la ley.

No hay que decir que la aprobación del *bill* ha dado un rudo golpe al *World* y al *Journal* tan aficionados á explotar esa clase de publicidad.

Claro es que la lucha, dado como se hacen esas cosas en los Estados Unidos, les ha salido cara á los combatientes. Evalúase la pérdida experimentada por los periódicos coaligados en 9.585.000 dólares, de los que más de 200.000 corresponden al *Sun*. Algunos de ellos, como el *Recorder*, el *Daily América*, *Daily Mercury*, *The Star* y *The Advertiser* han perdido la vida en la contienda.

En cuanto á *The World* y al *Journal*, les cuesta una friolera no ser serios.

Solamente el último ha disminuido sus ingresos en un millón de dólares.

Es de creer que ambos recobrarán la formalidad apetecida, ya que la cuestión de *dollars* es argumento decisivo para los *yankées*.

Plaza de Toros de Palma

Gran corrida de novillos de muerte

para el domingo 18 Abril de 1897 á las cuatro y media de la tarde en la cual serán capeados, banderilleados y muertos á estoque

CUATRO BRAVOS NOVILLOS

	Pesetas.
Palcos de sombra sin entrada.	5'00
Id. " Sol	2'50
Barreras sombra sin id.	1'00
Balconcillo.	'75
Entrada general de sombra.	1'00
Id. económicas para señoras, militares sin graduación y niños menores de 10 años.	'60
Entrada general de sol.	'60
Id. económicas id. id. id. id. id.	'35

Telegramas

De los corresponsales de El Liberal

Madrid 15, 4'30 m.

En los círculos políticos se comenta mucho un artículo de el *Times* en el que con referencia á una carta de sus corresponsales en la Habana se hacen duros cargos al gobierno español y al general Weyler por el escaso éxito de la campaña de Cuba.

Afirmase en dicho artículo que en las provincias de Habana, Pinar del Rio, Villas y Matanzas hay todavía un ejército insurrecto de más de 20.000 hombres y se dice además que España hubiera dominado mucho antes la rebelión si el general Weyler hubiese sabido aprovechar los momentos siguientes á la muerte de los cabecillas Maceo y Ruiz Rivera imprimiendo otro rumbo más acertado á las operaciones.

Perez.

Madrid 15, 5 m.

Segun un cablegrama oficial de Cuba, nuestro ejército ha tenido varios encuentros con los insurrectos causándoles muchas bajas.

Nosotros tenemos 26 heridos.

Se han presentado á indulto varios rebeldes.

Máximo Gomez ha reunido una pequeña columna en cuya persecución van especialmente las tropas españolas

Siguen siendo muy satisfactorias las noticias que se reciben de Filipinas.

Aumentan las presentaciones.

Perez.

5 céntimos

EL LIBERAL PALMESANO

5 céntimos

DIARIO ILUSTRADO, POLÍTICO, DE ANUNCIOS, AVISOS Y NOTICIAS



Antes y desde los tiempos de Sansón una abundante cabellera ha sido el símbolo de la fuerza del hombre y de la hermosura de la mujer.

El Vigor del Cabello del Dr. Ayer conserva el cabello y lo embellece, lo hace crecer y le da fuerza y brillo. Destruye la caspa y devuelve al cabello gris ó marchito su color original.

El Vigor del Cabello

del Dr. AYER.

Medallas de Oro en las Principales Exposiciones Universales.

Línea de Vapores Trasatlánticos de Pinillos, Izquierdo y Comp.ª



Salidas fijas para las Antillas, Méjico y Estados Unidos

El 15 de cada mes (viaje directo) para Habana, Matanzas, Cienfuegos y Veracruz. El 30 de cada mes para Puerto-Rico, Mayagüez, Ponce, Habana, Santiago de Cuba y Nueva Orleans.

Saldrá el 30 de Abril el vapor

CONDE WIFREDO

Admite carga y pasajeros para dichos puntos y Canarias.

Además, los vapores del 15, la admiten con trasbordo en Veracruz, dando conocimiento directo para Tuxpan, Tampico, Frontera, Laguna, Campeche, Progreso y Coatzacoalcos, y los vapores del 30, para Nueva York con trasbordo en la Habana.

Para más informes dirigirse á los representantes de la Compañía, Sres. Martínez y Planas, San Juan, 20.

Martínez y Planas

Banquero-Comerciantes

Giran Letras sobre todos los puntos de España y principales del Extranjero. Aseguran de riesgos marítimos y de incendios, por cuenta de la gran Compañía Unión Comercial de Londres.

San Juan, 20—Palma de Mallorca

La Industrial de Antonio Fábregas

Quint y Brosca

Novedades en objetos de bronce y zinc porcelanas, loza y barras suspensiones quinqués y otros muchos objetos de fantasía.

Precios limitadísimos

TARIFA de anuncios para los periódicos "Ultima Hora," "Almudaina," "Heraldo de Baleares," y "Liberal Palmesano,"

Por centímetro cuadrado en	1.ª página	0'08 pesetas
Por >	2.ª ó 3.ª	0'06 >
Por >	4.ª	0'04 >

Auncios mortuorios

Por una esquila tamaño corriente en	1.ª página	15'00 >
Idem, idem, en	2.ª ó 3.ª	10'00 >
Idem, idem, en	4.ª	5'00 >

Tamaños mayores á proporción. Dos suscriptores disfrutarán un 20 por 100 de descuento en cada uno de los periódicos á que estén suscritos.

Anuncios permanentes á precios convencionales.

Centro de anuncios.—Miguel Capó.—Luz, 21

LATOS

ya sea catarral ó de constipado, seca, nerviosa, ronca, fatigosa y la llamada vulgarmente de sangre, por fuerte y crónica que sea, se cura ó se alivia siempre con las

PASTILLAS DEL DR. ANDREU

Son tan rápidos y seguros los efectos de estas pastillas que á las primeras tomas se siente ya un alivio que sorprende y anima, el pecho y la garganta se suavizan, se produce la expectoración con facilidad y casi siempre desaparece la TOS por completo antes de terminar la primera caja.

Los que tengan **ASMA** ó sofocación de cualquier clase, usen los **CIGARRILLOS ANTI-ASMÁTICOS** que prepara el mismo DR. ANDREU y se lo quitarán al instante. ♦ Los ataques de ASMA por la noche, se calman también al momento con sus **PAPÉLES AZOADOS**; basta quemar uno dentro de la habitación para que el enfermo pueda dormir tranquilo toda la noche.

TRATAMIENTO DE LA DIABETES

POR EL

VINO URANADO PÉPSICO

PREPARADO POR

J. Torrens, farmacéutico

El primero y único elaborado en esta forma en toda España, mucho más económico y de mejores resultados que sus similares del extranjero, está preparado con todo esmero por procedimientos científicos bien experimentados y acreditado por un reconstituyente sobradamente energético para suprimir la eliminación del azúcar de glucosa en todas las personas afectadas de la enfermedad denominada DIABETES.

Depósitos

En Palma, Centro Farmacéutico.—En Barcelona, Sociedad Farmacéutica Española.—En Sóller, Farmacia de J. TORRENS.

The Royal Enfield

Pronto llegará un magnífico surtido de bicicletas THE ROYAL ENFIELD para señora, para caballero, triplets, tandems para señora y caballero etc., etc.

La bicicleta THE ROYAL ENFIELD es sin duda la más elegante entre todas. Las personas de buen gusto deben pedir esta marca.

Unicos representantes directos de las fábricas de bicicletas

Humber, Beeston y Ouragan

Plaza de Cort, 2—Relojería Suiza

EL RABIOSO DOLOR DE MUELAS CARIADAS



pone el hombre cual le veis, desfigurado, triste, meditabundo é iracundo. La causa de todos estos males se destruye en UN MINUTO Y SIN RIESGO ALGUNO usando el

AIBAF SERDNA

(anagrama) de ANDRES FABIA, farmacéutico premiado de Valencia, por ser el remedio más poderoso é inocente que se conoce hoy para producir este cambio tan rápido y positivo. Destruye también la fetidez que la carie comunica al aliento. De venta en todas las buenas farmacias de la provincia

2 pesetas bote

En Palma: farmacia de Valenzuela Hermanos, Plazas de la Cuartera y de la Libertad.

Cemento de Sóller

Precios sin competencia

Rapido	1'00 ptas. quintal
Dento	1'00 >
Portland	2'00 >

Depósito General "Mollet."

Administración Socorro 91, tienda

Gran liquidación

de la antigua casa Ferrat, por cierre de establecimiento.

7—BRONDO—7

Ferro-carriles de Mallorca

Servicios de trenes para viajeros que rige desde el día 10 de Octubre.

De Palma á Manacor y la Puebla, á las 7'55 mañana, 2 y 5 tarde.

De Palma á Inca, á la 1'15 tarde.

De Manacor á Palma, á las 6'45, 11'30 mañana y 5'30 tarde.

De la Puebla á Palma; á las 7'12, 11'45 mañana y 5'45 tarde.

De Inca á Palma, á las 6'40 mañana.

De Manacor á la Puebla, á las 5'30 tarde.

De la Puebla á Manacor, á las 5'45 tarde.]

Palma 5 de Octubre de 1896.—El Director General Guillermo Moragues.

Imp. de B. Rotger